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По ее словам, с командой они объездили многие рос-
сийские города и увидели, какие уличные фестивали про-
водятся там.

«В Уфе на тот момент подобного не было. Поэтому мы 
решили исправить это и подобрали формат, который мак-
симально подходит нашему городу,— рассказывает Ана-
стасия Гайнанова.— В этом году для участия в фестивале 
к нам приехало 80 артистов. Администрация города по-
могла с расселением и организацией питания. Это была 
очень большая помощь для нас».

ТОЧКА РОСТА
Независимо от того, проводятся ли крупные мероприятия 
на государственные или частные средства, они приносят 
значительные выгоды для города, уверены опрошенные 
эксперты. 

Так, Дмитрий Соснин отмечает, что проведение подоб-
ных мероприятий стимулирует развитие не только дело-
вой и траснпортной инфраструктуры, но и имеет значи-
тельный мультипликативный эффект для городской эко-
номики в целом. Особенно, если городу удается поддер-
живать интенсивность культурной и деловой жизни, тем 
самым обеспечивая загрузку созданных в рамках прове-
дения мегасобытий объектов. 

Ольга Шаригина считает, что подобные события — 
«толчок для экономического роста». 

«Больше всего этим событиям рады представители 
сегмента HoReCa, здесь и рост чеков, и увеличение за-
грузки отелей. Международные события помогают повы-
сить узнаваемость города и популяризируют Уфу. Думаю, 
что некоторые гости не приехали бы, если бы не повод. А 
теперь, возможно, они вернутся в столицу Башкортостана 
или посоветуют друзьям. Крупные международные собы-

тия — это отличный повод привести город в порядок, от-
ремонтировать дороги, модернизировать инфраструкту-
ру. Например, восточный выезд еще, конечно, не достро-
ен, но уже вот-вот проект будет завершен»,— отмечает 
Ольга Шарыгина.

Директор Центра «Российская кластерная обсервато-
рия» ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Евгений Куценко отмечает, что в 
случае грамотной организации мега-ивенты способны 
оказать значительное влияние на имидж и экономику го-
рода. Прежде всего за счет туристов, а также стимулиро-
вания спроса у местных жителей, многие из которых на 
выходные остаются в городе для участия в подобном ме-
роприятии.

«Юбилей города, особенно исторического, — от-
дельное событие, которое можно переложить на целую 
серию мероприятий, проводимых целый год или даже за 
его рамками. Одним из знаковых примеров стал юбилей 
Казани, отпразднованный в 2005 году. Фактически это 
событие стало стартом для дальнейшего инфраструк-
турного преображения города и повышения его имиджа 
и привлекательности как третьей столицы России. Одна-
ко важно не ограничиваться одним поводом: наиболь-
ший эффект дают ежегодные мероприятия, к которым 
привыкают, готовятся и рассказывают друзьям и знако-
мым на протяжении всего года (это может быть концерт, 
марафон или выставка). Главный риск увлечения мас-
штабными событиями заключается в завышенных затра-
тах, особенно инфраструктурных»,— полагает господин 
Куценко.

По его мнению, в большинстве случаев целесообраз-
нее опираться на уже имеющийся инфраструктурный, ор-
ганизационный, кадровый и креативный потенциал, по-
степенно развивая его, находя свою собственную нишу в 
общероссийском календаре знаковых событий.

Политолог Арсен Шаяхметов считает, что форумы и 
крупные культурные мероприятия в последнее время ста-
ли одним из ключевых инструментов публичного позици-
онирования регионов — под них выделяются средства на 
инфраструктурное развитие, формируется медийная по-
вестка.

«В Уфе есть свои прекрасные ноу-хау типа дня 1000 
велосипедистов, музыкантов. Нравятся идея ресторан-
ного фестиваля «Есть», Уфимского марафона, фести-
валя «Сердце Евразии» и симфонических ночей. Вокруг 
них можно и нужно выстраивать событийную повестку, 
а-ля фестивали «Нашествие» или «Рок над Волгой», 
«Алые паруса». Такие мероприятия позволяют созда-
вать точки притяжения вокруг региона. Думаю, Уфа до-
росла и до своего кино- и музыкального фестиваля — 
тем более, что башкирский кинематограф в последние 
годы постоянно мелькает в федеральной повестке. Осо-
бенно позитивно, если история становится периодиче-
ской — повышается узнаваемость региона, люди зара-
нее планируют поездки, приглашают друзей, а со вре-
менем и посещают другие места в регионе дабы углу-
бить свое представление о нем — а это доходы от ту-
ризма, инвестиционные вливания, популяризация ре-
спублики. Было бы здорово и в малых городах, знако-
вых местах башкирской культуры и истории проводить 
свои, местные этнофестивали, которые подсветили бы 
«бытовую» жизнь данных территорий»,— полагает Ар-
сен Шаяхметов. 

Но с другой стороны, отмечает эксперт, «подобные 
форумы должны быть следствием, витриной развития и 
улучшения социально-экономической ситуации, а не под-
менять их».

«Единственное, чего мне не хватает — того, чтобы это 
была бизнес-история, которая бы подсвечивалась в тече-
ние года, интегрировалась в общую повестку региона, а не 
проходила в формате «провели и забыли». Пока инициа-
тива исходит скорее от власти, перехватывающей идеи 
креативного класса и бизнес-сообщества и финансирует-
ся за бюджетный счет, а потому среднесрочного и долго-
срочного эффекта от ивентов мы не ощущаем»,— отме-
чает Арсен Шаяхметов. n

ДАННЫЕ СОБЫТИЯ ПРОШЛИ  
С УЧАСТИЕМ ЗНАМЕНИТЫХ ГОСТЕЙ 

ИЗ МОСКВЫ. ТАК, НА КНИЖНУЮ 
ЯРМАРКУ БЫЛИ ПРИГЛАШЕНЫ 

ПИСАТЕЛИ ДАРЬЯ ДОНЦОВА, 
ТАТЬЯНА УСТИНОВА, МИХАИЛ 

ЛАБКОВСКИЙ, АЛЕКСНАДР 
МОЛЧАНОВ И РОДИОН БЕЛЕЦКИЙ, 
А ТАКЖЕ АКТЕРЫ ДАРЬЯ МОРОЗ, 

ДАНИИЛ СПИВАКОВСКИЙ И ДМИТРИЙ 
ДЮЖЕВ. А НА ФЕСТИВАЛЬ ИГРУШЕК 

— БЛОГЕРЫ МИЛАНА ХАЕТОВА  
И ВАНЯ ДМИТРИЕНКО

В ХОРОВОДЕ НА «СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ» 
ВЫСТРОИЛИСЬ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
РАЗНЫХ НАРОДНОСТЕЙ И КОНФЕССИЙ
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